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FECHA: Abril 24 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Accidente enluta a familia” 

Criterio “Negocia PRI para mantener la unidad” 

 “Déficit de agua en mantos del estado: Conagua” 

 “Ampliaran beneficiaros de Seguro Campesino” 

 
“Prevén voto de castigo al PAN” 

 “No llego” 

 
“No llego” 

El Independiente “Gastaron visitantes 100 mdp en balnearios” 

La Crónica “Agreden a  visitantes de balnearios en Ixmiquilpan” 

 
“Crece detención de narcomenores” 

 
“Eligen el DF para vacacionar en paz” 

 

“No circula” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información” 

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio-Emite el PRI constancias a los aspirantes que faltaban: El tricolor validó los registros de un precandidato 

en municipios donde se habían apuntado dos personas. Hay dos demarcaciones que se declararon desiertas: La Misión y 
Yahualica La dirigencia estatal del PRI emitió anoche la constancias de registro para cuatro municipios donde se 

inscribieron dos candidatos a las alcaldías, además de cinco constancias más para los aspirantes de Santiago de Anaya, 

municipio donde se elegirá al abanderado tricolor mediante el proceso de usos y constumbres. De acuerdo con un 
comunicado del PRI, los aspirantes registrados son los siguientes: 

Almoloya: Jorge Carlos Curiel Martínez 

Chilcuautla: Silvano Ramos López 

Metepec: Alejandro Vargas Gómez 
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Tlahuelilpán: Jaime Moren o Contreras 

El comunicado del PRI señala que en los municipios La misión y Yahualica, en donde se declaró desierta la convocatoria, se 
espera que en los siguientes días el Comité Directivo Estatal emita una nueva convocatoria. En el caso del Municipio de 

Santiago de Anaya, que se rige por Usos y Costumbres, después de haberse registrado el día de ayer los cinco aspirantes, 
el día de hoy les fue entregado su dictamen correspondiente .(Manuel Baeza,www.criteriohidalgo.com) 

Criterio-El PRI negocia para evitar convenciones: En el PRI Hidalgo se mantiene el suspenso en torno a cinco 

municipios en los que hasta ayer, no se había logrado un acuerdo de unidad en torno a los posibles candidatos de ese 
partido a las presidencias municipales. Hasta anoche, de acuerdo con fuentes cercanas al partido, se sostenían pláticas con 

directivos y militantes para encontrar una fórmula que evitara rupturas al interior de los comités municipales de Almoloya, 

Chilcuahutla, Metepec, Tlahuelilpan y Yahualica. En las cuatro primeras demarcaciones se registraron dos candidatos por 
cada una el viernes pasado, mientras que en Yahualica no se inscribió ninguno debido a la falta de acuerdos. Y es que si 

bien la convocatoria que se publicó señala que en caso de haber dos o más candidatos en disputa se efectuaría una 
convención municipal, la intención del tricolor era encontrar candidatos de unidad antes de los registros y, de esa manera, 

evitar las reuniones y con ello desactivar posibles divisiones. Un comunicado del PRI emitido el viernes pasado señala que 
en los casos de Almoloya, Chilcuahutla, Metepec y Tlahuelilpan se analizaría la documentación “para emitir el dictamen de 

procedencia de aquel aspirante que cubra los requisitos. Por lo que se conocerá hasta el día de mañana (ayer) la resolución 

de quien será el precandidato del PRI por estos municipios”.  Criterio buscó anoche por teléfono a dirigentes del 
Revolucionario Institucional para conocer el avance de las negociaciones, pero no hubo respuesta a las llamadas.(Manuel 

Baeza, página 04). 

Criterio-Decidirá el PRD cuatro candidatos el martes: El Consejo Político Nacional del PRD podría resolver el próximo 
martes las candidaturas pendientes en Huehuetla, Huejutla, Pachuca y Zimapán, declaró el líder estatal de ese partido, 

Pedro Porras Pérez. A una semana de que se realizó la sesión del Consejo Estatal del Sol Azteca, donde concluyeron los 
procesos de selección de candidatos para las elecciones municipales del próximo 3 de julio, aún quedan pendientes estos 

municipios claves. En el caso concreto de la capital, los dos perredistas registrados, el ex diputado Arturo Sánchez Jiménez 
y Natividad Castrejón Valdez, esperarán unos días para conocer quién será el que se medirá con la aspirante panista Gloria 

Romero de Tellería. En ese sentido, el líder amarillo llamó a los militantes de su partido para que se abstengan de hacer 

declaraciones en contra de los aspirantes de la alianza Hidalgo nos Une. La idea se la pidió a los panistas, particularmente a 
Juan Carlos Robles, presidente del PAN en Pachuca, pues considera que estas van generando inconformidad o “calentando 

el ambiente” en contra de la propia alianza, dijo refiriéndose a la descalificación que hizo contra Natividad Castrejón. “No 
comparto la intención de descalificar a los precandidatos del PRD, y en ese sentido deberíamos de abstenerlos de 

descalificar a los que pretenden ser candidatos de un partido, y seguramente que quieren ser candidatos de una alianza”, 

expresó. Por el contrario, invitó a trabajar “en el seno de nuestro partido para consolidar esa alianza, pues quien sea el 
candidato, hombre o mujer, debe de estar muy bien posicionado, y a eso debemos de apostar”, agregó. Respecto a la 

salida de seis mil perredistas que anunció la corriente Izquierda Democrática Nacional, informó que no han recibido 
ninguna renuncia. (José Antonio Alcaraz, página 04). 

Criterio-Llama secretario del PAN a que la violencia no empañe las elecciones: Ejecutados, balaceras, mujeres 

asesinadas o cualquier otro suceso de estas características, podrían afectar el ánimo de los votantes el próximo domingo 3 
de julio. Por eso es necesario que las autoridades de seguridad tomen medidas cautelosas y atiendan estos problemas, dijo 

el secretario general del Partido Acción Nacional (PAN) de Hidalgo, Raimundo Ordóñez Meneses, quien no descarta que el 
aumento de violencia en el estado pueda afectar el proceso electoral. “Es algo que, nosotros como partidos políticos, 

debemos de pugnar para que las autoridades competentes tengan mesura en atender; ya lo habíamos comentado y 

señalado. Esperamos que las instituciones de seguridad hagan su parte y esclarecer estos hechos violentos”, precisó. Hace 
menos de un mes se suscitó un hecho de violencia contra Andrés Espinoza Galván, aspirante del PRI por Huejutla y líder de 

la Alianza de Organizaciones Campesinas de la Huasteca Hidalguense (AOHH), quien fue atacado a tiros. Aunque no es de 
su partido, el panista está esperanzado en que se pueda arreglar la situación que se vive no solo en el estado, sino en el 

país, “queremos vivir en paz y que podamos caminar por la calles sin ningún problema, por eso les pedimos a las 

autoridades las condiciones de seguridad adecuadas”, dijo. (José Antonio Alcaraz, página 04). 

Milenio-Hidalgo nos Une pretende acabar con cacicazgos: El Partido Acción Nacional (PAN) junto al PRD insiste en 

que mediante su alianza (Hidalgo nos Une) buscarán derrocar los cacicazgos del PRI que por más de 80 años han 
gobernado a Hidalgo y en regiones como la Otomí-Tepehua y el Valle de Mezquital tienen sumida a la población en un 

contexto de pobreza. Los acuerdos entre las dos fuerza políticas permitieron conformar un bloque opositor en 50 de los 84 

municipios, de acuerdo con Raimundo Ordóñez, secretario general de Acción Nacional, las posibilidades de triunfo en esas 

http://www.milenio.com/node/701732
http://www.milenio.com/node/701732
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localidades se incrementan de manera considerable. Aunque al final el Partido del Trabajo (PT) y Convergencia desistieron 

de unirse y formaron su propia alianza (Poder con Rumbo), el líder panista consideró que la salida de esos dos partidos no 

afectará e Hidalgo nos Une y aseguró que a casi 100 de priismo, la oposición gobernará varios municipios. Pachuca, ciudad 
que ya fue gobernada en un trienio por Acción Nacional, representa una de las principales apuestas de la coalición entre 

izquierda y derecha. Con el antecedente del triunfo en las pasadas elecciones, en las cuales obtuvieron dos escaños en el 
Congreso Local, PAN y PRD tienen la intensión de repetir lo sucedido en la capital hidalguense.  El escenario política para el 

partido blanquiazul, según Raimundo Ordoñez, es favorable en varias regiones de la entidad, en las cuales, Acción Nacional 

ganó terreno y tiene la posibilidad de encabezar la coalición opositora que pretende acabar con los cacicazgos de 80 años 
del Revolucionario Institucional en localidades de la entidad. “Creo que para Acción Nacional es positivo, alentador, creo 

que es un ejercicio democrático en el que lleguemos a acuerdos para las coaliciones, lo que queremos es tener la fortuna 
de gobierno de transición, con alternancia con el poder, lo cual, nos permite dar otra imagen”, expresó. El líder del PAN en 

la entidad señaló que el propósito del blanquiazul no es sólo ganar las elecciones junto al PRD, sino, cambiar la forma de 
gobernar e incidir en el desarrollo de las localidades de la entidad para legitimar los resultados positivos de las alianzas. 

Ante las críticas del Revolucionario Institucional y de otros partidos a causa del contraste en sus ideologías, el secretario de 

Acción Nacional tiene claro que la única forma ganarse a la sociedad es “al mejorar las condiciones de vida de los 
ciudadanos, que en cada municipio puedan tener una mejor forma de vida, con mayor desarrollo económico y 

oportunidades para todos”. (Ángel Cabrera, página 11). 

El Sol de Hidalgo-Una legítima aspiración: "Cuento con el suficiente capital político en 20 comunidades del municipio, 
en mi legítima aspiración de regir los destinos de San Felipe Orizatlán, si el Partido Revolucionario Institucional (PRI) me 

brinda la oportunidad de ser candidato de unidad". Resaltó lo anterior el licenciado y profesor Proto Vázquez Torres, 
originario de la comunidad Talol, quien afirmó que son más de 3 mil habitantes de la zona rural "quienes me apoyan para 

participar en la contienda electoral del próximo 3 de julio". Luego de señalar que hace tres años también participó como 
aspirante a la candidatura por la Presidencia Municipal d 0e San Felipe Orizatlán, aseveró que el delegado del Comité 

Ejecutivo Nacional de su partido, Efraín Arista Ruiz, "ya tiene toda mi documentación a fin de incluirme en este proceso que 

se avecina". Subrayó que en forma permanente sigue recorriendo comunidades y ejidos de su municipio, solicitando a la 
ciudadanía se sume en este proyecto político, con la firme intención de ser su abanderado y llegar fortalecido a la 

contienda electoral, en busca de una victoria clara y contundente a favor del PRI", dijo. Proto Vázquez Torres mencionó 
que como candidato efectuará una campaña diferente, "de acercamiento al electorado y atendiendo sus más urgentes 

demandas y necesidades para hacer compromisos serios que se cumplan en un ambicioso programa de gobierno 

municipal", exteriorizó.  (Ojo Política). 

Crónica-Pronostica Cornejo buen resultado para la coalición Hidalgo nos Une: La coalición Hidalgo nos une (PAN-

PRI)), a pesar de los estigmas y condenas que argumenta Andrés Manuel López Obrador y lo que algunos piensen, tendrá 
grandes resultados en las próximas elecciones del 3 de julio, pues la sociedad ve con buenos ojos este proyecto, afirmó el 

diputado federal Luciano Cornejo. "Todos decían que en la elección a gobernador tendríamos una nula participación de la 

sociedad. porque no veían bien el proyecto de Hidalgo nos une; sin embargo, la realidad fue totalmente diferente". Cornejo 
Barrera señaló que "no digo que las alianzas son buenas, porque lo son y lo demuestran los resultados en estados donde 

se fue en alianza PRD-PAN, ganamos en unos y quedamos muy cercanos al empate en otros, como en Hidalgo". Tener una 
alianza entre PRD y Acción Nacional, permitió obtener resultados favorables para todos, "pues logramos captar más de 400 

mil votos durante la pasada contienda de renovación de gubernatura; con base en ello sabemos que podremos tener 

resultados satisfactorios en estas elecciones". El diputado federal expresó que "existe un gran entusiasmo en algunos 
municipios con esta alianza; pero en comparación de lo que otros expresan, el que PRI) se coaligue en las elecciones con el 

PAN no significa buscar el poder por el poder, como lo hace el PRI en el Estado de México". Por ello, el ex dirigente estatal 
del sol azteca a la Presidencia de la República por el Partido del Trabajo (PT), Andrés Manuel López Obrador, que deje de 

condenar las coaliciones de izquierda y derecha, "que mejor se sume a trabajar por el bien de México". "Andrés Manuel 

debe superar lo que sucedió en las elecciones de 2006 en donde no se le concedió el triunfo y apoyar los trabajos de los 
partidos  de izquierda que buscan mejorar el país. (Enrique Juárez, página 05). 

Plaza Juárez-Un montón de candidatos tricolores habemus: Después de los registros de aspirantes priistas en 
Emiliano Zapata, Epazoyucan, Tepeapulco, Tlanalapa y Zempoala, en la región del Altiplano ya está casi finalizada la 

designación de 'candidatos del Partido Revolucionario Institucional para competir por las presidencias municipales el 

próximo 3 de julio. Como Diario Plaza Juárez lo dio a conocer el día de ayer, en Tepeapulco se designó, sin sorpresas, al ex 
secretario general del Ayuntamiento, Alberto Franco como "candidato de unidad". El PRI de Tepeapulco no contará esta vez 

con el voto duro del magisterio, ya que Nueva Alianza participará con candidato propio. Mientras que en Tlanalapa, el ex 
funcionario de la Secretaría de Desarrollo Económico, Juan Carlos Castillo Cruz, será el abanderado del tricolor para 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 14 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
44  

 

contender por la tan ansiada "silla presidencial". Es preciso señalar que, Castillo Cruz contó con el apoyo de la UNTA, así 

como de distintos ex presidentes municipales como Cecilia Hernández, Enrique Yudico y Agustín Juárez. La lista la 

complementan Carlos Santillán Muñoz, en Epazoyucan; Selene Peña Ávila en Zempoala; y Alejandro González Méndez, en 
Emiliano Zapata. Éste último municipio es el único de la región que no es gobernado por el PRI. El actual alcalde Antonio 

Espinoza proviene de las filas del Partido Verde Ecologista. Cabe hacer mención que, en Almoloya, hubo el registro de dos 
precandidatos, de los cuales uno será el elegido por parte de la Comisión Estatal para el Desarrollo del Proceso Interno, en 

Pachuca, quien determinará quién será el que represente al tricolor en las próximas elecciones municipales del 3 de julio. El 

resultado será dado a conocer mañana. Mientras que en el municipio de Apan, el Revolucionario Institucional esperará una 
nueva convocatoria para designar a su abanderado. Algunos de los posibles nombres que se mencionan para suceder a 

Julián Madrid Viveros son el de Fernando Hernández Durán, y el actual secretario general del ayuntamiento, Fernando 
Vázquez Muñoz. (Carlos Rosales, página 2B). 

Síntesis-Prevén voto de castigo al PAN: -El líder de Izquierda Social, Francisco Patiño Cardona, señala que los 

electores tomarán en cuenta para el 3 de julio la falta de medidas efectivas del gobierno federal para evitar que avance la 
delincuencia.- La falta de resultados contra la inseguridad será otro de los factores que incidirá en el resultado de las 

elecciones a presidentes municipales del 3 de julio contra los partidos en alianza de la Revolución Democrática y Acción 
Nacional, aseguró el dirigente estatal de Izquierda Social,  Francisco Patiño Cardona. En ese sentido señaló que en su 

partido no han tomado en cuenta que lo realizado hasta el momento por el gobierno federal encabezado, por un panista, 

se reflejará también en las urnas durante los comicios para la renovación de los titulares de las 84 alcaldías por lo que el 
PRD también sufrirá las consecuencias al haber concretado la coalición con Acción Nacional. “Es algo que no se puede 

ocultar porque la situación en seguridad es cada vez peor y son factores que han llevado al PAN a tomar medidas 
desesperadas para intentar evitar perder más espacios en las elecciones de alcaldes y eso es algo que no se tomó en 

cuenta por parte de la cúpula del PRD que es la más beneficiada con estas coaliciones”. Patiño Cardona, añadió que ese 
será otro de los factores para que su partido también pierda más espacios al asegurar que sí en alguna ocasión había 

logrado colocarse como la segunda fuerza política en el estado, esta vez estará muy lejos de hacerlo ya que apenas logrará 

retener menos de 20 municipios, por lo que su verdadera lucha está dirigida solamente a defender lo que tiene en estos 
momentos. “Algo que no tomaron en cuenta los que se apoderaron del PRD en el país y el estado, es que el PAN tiene muy 

baja popularidad por la falta de medidas efectivas para evitar que avance la delincuencia y que además no ha podido 
contenerla; sino que hasta esta se recrudece en otros lugares, por ejemplo en el norte, donde la situación es crítica y 

rebasa todos los límites”. Finalmente aseguró que esas son las principales razones para que siga la caída del PRD en el 

estado, lo cual aseguró tiene desesperada a la militancia, por lo que es probable que sigan las acciones de inconformidad 
en los municipios donde PAN y PRD han concretado la coalición”. (Jaime Arenalde, Primera plana). 

Síntesis-PAN-PRD en Pachuca, Pendiente el cómo elegir al candidato: La próxima semana deberá quedar definido 
el método para la selección del candidato de la alianza Hidalgo Nos Une, conformada por los partidos de la Revolución  

Democrática y Acción Nacional aseguro Juan Carlos Robles Acosta, dirigente en Pachuca del PAN, quien confía en que su 

propuesta sea la ganadora. Respecto a la reforma de elección del candidato, entre Gloria Romero de su partido y de quien 
define el  defina el PRD entre Natividad Castrejón y Arturo Sánchez, es posible y de no cambiar la situación, a decir de 

Robles Acosta, que del 28 al 30 de Abril sea celebrado el proceso por medio de una encuesta telefónica dirigida a los 
habitantes de la capital del estado. “Aun no se tiene definido, se ha estado en platicas en Comité Ejecutivo Nacional, donde 

tanto los candidatos como los dirigentes buscan llegar a los acuerdos y e ter las propuestas se analiza la posibilidad de que 

sea una empresa totalmente independiente, de la que se reservara el  nombre hasta el final, la que aplique la encuesta por 
medio de llamada telefónicas”. Robles Acosta, añadió que también se estudian las preguntas para aplicar en la encuesta, 

entre las que por su sencillez y que se han aplicado en otras ocasiones destacan las relacionadas con el conocimiento de 
los candidatos, como si se sabe cuál de los candidatos es propuesta por cada partido de la coalición en la capital del 

estado. Aseguro que por el trabajo de su partido y los resultados que se han tenido en pasados comicios, así como por la 

preferencia en Pachuca hacia Acción Nacional, no descarto que la abanderada de su partido Gloria Romero, logre el triunfo 
primero en la elección del candidato y después el 3 de Julio en las urnas. (Jaime Arenalde, página 04). 

El Independiente PRI no revelo resultados de registro de candidatos en segunda convocatoria: A pesar de que 
este sábado estaba programado el finiquito de la segunda convocatoria de registros para candidatos a presidentes  

municipales del PRI, este instituto no dio a conocer los resultados. Después de las 14 horas se tenía previsto resolver e 

registro del candidato a alcalde Santiago d Anaya, municipio cuyo abanderado es elegido mediante “uso y costumbres”, 
bajo pretexto de que no se imponen candidaturas en esa demarcación. En ese lugar se registraron cinco aspirantes para 

elegir quien será el precandidato del PRI: Jorge Aldana Camargo, Fidencio Gachuz Ramírez, Julio Pérez Mendoza, 
Encarnación Pérez Covarrubias García y Gilberto Larrieta Clemente. Los municipios donde no siguieron el concejo de la 
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dirigencia estatal para llegar con un solo candidato son: Almoloya,  Chilcuautla, Metepec y  Tlahuelilpan, ya que se 

registraron dos aspirantes por jurisdicción. En los otros cuatro municipios donde irán a una segunda vuelta por carecer de 

candidato de unidad, no se emitió información a los medios de comunicación a pesar de que el presidente  estatal del 
tricolor, Omar Meneses, aseguro que se dio la autorización de dar a conocer lo que sucedió. Sin embargo al cierre de esta 

edición no se cuenta con información oficial de lo sucedido en el registro de los municipios que hoy saldrían su candidatura, 
por lo que hay rumores que señalan no hubo acuerdo alguno para llegar a un consenso de unidad. (Miguel Ángel Carrasco, 

página 03). 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Milenio-Latente, el riesgo de crisis comicial en 2012: Se agota el tiempo legislativo y con ello la posibilidad de 
realizar reformas en materia electoral que disipen riesgos de conflicto, y aun de “crisis” en los comicios federales de 2012, 

cuando se renovarán la Presidencia, el Senado y la Cámara de Diputados. “Los señores legisladores están en deuda con el 
sistema electoral mexicano”, sostiene el presidente del IFE, Leonardo Valdés. Ejemplifica con el “déficit” que significa la 

falta de ley reglamentaria al artículo 134 de la Constitución, el cual obliga a los servidores públicos a aplicar imparcialmente 
los recursos públicos y no hacer promoción personalizada, para no generar desigualdad en la competencia partidista. 

Bloqueos partidistas: El diputado Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI ante el IFE, recuerda que hay 

iniciativas de su bancada para imponer sanciones a servidores públicos que violen las normas electorales. Por ahora, la 
autoridad en la materia sólo puede dar vista a otras instancias para una posible sanción, pero por lo regular están bajo 

control o influencia de los propios funcionarios infractores, o sin posibilidad de castigo. Lerdo de Tejada señala que por 
primera vez en México un órgano jurisdiccional declaró al presidente de la República en funciones, Felipe Calderón, 

“violador de la Constitución, justamente con un tema electoral”, en procesos locales del año pasado. Sin embargo, lamenta 

que el mandatario no haya sido sancionado. De ahí que el PRI presentó una iniciativa de ley en San Lázaro “para que se 
deriven responsabilidades concretas, con sanciones específicas”. La propuesta está a discusión. El diputado asegura que 

pese a la mayoría de su partido en la Cámara de Diputados, “por parte del PAN y del gobierno se mantiene siempre la 
amenaza de pararlo (lo aprobado en San Lázaro) en el Senado, y las modificaciones legales en materia electoral hemos 

procurado siempre construirlas por consenso, porque al final son las reglas de competencia”. No observa posibilidad alguna 
de una reforma constitucional hacia 2102, por los tiempos electorales. Lerdo de Tejada además rechaza que el PRI, como 

lo señala el PRD, obstaculice modificaciones en el tema electoral. “Es evidentemente el discurso permanente de esta 

izquierda confesional que se ha echado a los brazos del PAN y del gobierno; van juntos en este tema y no quieren que le 
entremos en profundidad”, revira. El también diputado priista Felipe Solís Acero, ex representante del PRI ante el IFE, está 

por presentar dos iniciativas, una para quitar el candado de que sólo miembros del servicio profesional electoral puedan 
hacer el recuento de votos en los consejos distritales, ya que en la actualidad sólo hay seis de ellos por distrito. En 2009, 

cuando sólo se eligieron diputados federales, recuerda, consejeros del IFE advirtieron una “crisis en buen número de 

distritos electorales que no se dieron a basto para hacer recuento, debido a esta norma restrictiva”. Para el año próximo, 
“está cantado que vamos a tener problemas muy delicados en muchos distritos”, porque además habrá elección de 

senadores y de presidente de la República, así que “urge hacer la modificación”, la cual considera puede prosperar porque 
es de carácter técnico, “no tiene que ver con los intereses de ningún partido, nadie podrá llamarse a agravio”. Propondrá 

también modificar los plazos de resolución de procedimientos especiales sancionadores, a fin de evitar que la autoridad 

electoral rebase los plazos establecidos en la ley, y precisar requisitos para que, en caso de incumplirlos, las peticiones se 
canalicen a un procedimiento ordinario. Esta reforma también la considera técnica y, por ello, factible. Nulidad, no 

multas; PRD: En el Senado, el perredista Arturo Núñez presentó una iniciativa que amplía las causales de nulidad, entre 
ellas la utilización de programas sociales por parte de funcionarios para coaccionar el voto, incluido el presidente de la 

República, porque si queda como falta administrativa y se imponen multas, a su juicio habrá quien las pague y gane la 
elección. “Por la vía penal, nos vamos a las calendas griegas porque el procedimiento es muy largo, y encima está el 

amparo; en cambio, el castigo sería la pérdida de la elección”, explica. Núñez asegura tener el aval del grupo del PRD, al 

que se sumaron panistas como Ricardo García Cervantes y el priista Jesús Murillo Karam, por lo que espera que “honren su 
palabra y podamos concretar esto”. Aclara que la propuesta se puede “discutir y negociar, pero no limitar la causal de 

nulidad a que no se instale la casilla en el lugar o que no reciban el voto los funcionarios seleccionados insaculados”. El 
también senador perredista Graco Ramírez no ve “ninguna voluntad política en el PRI para avanzar en reformas 

electorales”, porque asegura que con su mayoría en San Lázaro, ese partido no dejará pasar nada que provenga del 

Senado. La única reforma que quieren los priistas, acusa, es ver la forma de “cómo se adueñan de la Cámara de Diputados 
con una cláusula de gobernabilidad”, y advierte la posibilidad de riesgos en los comicios federales del año próximo, ante la 

impunidad de la cual gozan ahora servidores públicos que violentan la norma electoral. En el PAN, “no hay absolutamente 
nada” respecto a esas reformas electorales, plantea el senador Alejandro Zapata. Asegura que es materia de los partidos y 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

6 de 14 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
66  

 

éstos indicarían los ajustes necesarios, pero sólo en leyes secundarias. Carlos Alberto Pérez Cuevas, vicecoordinador del 

PAN en la Cámara de Diputados, señala que el tema lo contiene la agenda legislativa de su fracción, “pero formalmente no 

se ha iniciado nada”. Reconoce que los panistas están más concentrados en la reforma laboral, e inclusive en una eventual 
reforma hacendaria integral. (Mauricio Pérez, página 19). 

Reforma-Obligan a IEEM a emitir castigos: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TÉ) emitió una 

jurisprudencia en la que obliga a las autoridades electorales del Estado de México a vigilar y en su caso sancionar la 
promoción personalizada de servidores públicos y el desvío de recursos. La máxima autoridad electoral criticó al Instituto 

Electoral Estado de México (IEEM) por tratar de evadir esta responsabilidad al argumentar que no es competente para 
atender dichos ilícitos. "Se advierte que las autoridades electorales administrativas locales son competentes para conocer 

de las quejas y denuncias que se presenten en contra de servidores públicos por aplicar recursos públicos para influir en la 
equidad de la competencia entre los partidos en el ámbito local. "O por realizar propaganda gubernamental que implique su 

promoción personalizada y afecte la contienda electoral en la entidad federativa de que se trate", establece la 

jurisprudencia del Trife 03/2011. El Tribunal aclaró que el artículo 134 constitucional establece que es obligación de los 
servidores públicos de la Federación, los estados y los municipios, así como del DF y sus delegaciones, aplicar con 

imparcialidad los recursos públicos que están bajo su responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia entre los 
partidos políticos. Además de que la propaganda que difundan los tres órdenes de gobierno deberá tener carácter 

institucional y fines informativos. Las denuncias que dieron pie a dicha jurisprudencia fueron presentadas por el PRD ante 

el IEEM contra el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, y autoridades municipales, por promoción personalizada 
antes del proceso electoral. El Tribunal no entró al fondo de esos casos, sólo estableció que el IEEM sí tenía facultades para 

sancionar si encontraba alguna falla, por lo que decidió elevar dichas sentencias a jurisprudencia para que la autoridad 
local no vuelva a escudarse. Los jueces electorales emitieron una lista de consideraciones que deberá seguir el Instituto 

local: primero, al presentarse una queja deberá analizar los hechos denunciados para verificar si inciden en la materia 
electoral y determinar la existencia o no de faltas. Sí no existe un agravio electoral debe dar vista a la autoridad que 

considere competente para los efectos legales a que haya lugar, pero sí encuentra alguna violación en su materia, debe 

aplicar las sanciones que establece la legislación. "Cuando el estudio efectuado por el órgano sancionador arroje como 
conclusión la violación de una o más normas electorales, debe imponer la sanción que estime pertinente o, en su caso, 

remitir el expediente a la autoridad que considere competente para imponer la sanción que corresponda. "Resulta evidente 
que la autoridad sancionadora sólo puede determinar la existencia o no de faltas en la materia electoral, derivado del 

estudio de la materia de la queja", añade el resolutivo del Tribunal. (Érika Hernández, página 07). 

Reforma-Descargan trabajo a la Sala Superior: En una sesión con cinco de los siete magistrados, la sala superior del 
Tribunal Electoral Federal determinó que los tribunales electorales estatales sí son competentes para conocer de recursos 

legales relacionados con la conformación de órganos estatales de partidos políticos nacionales. La sala regional del DF 
sostenía que era competencia del TEPJF, mientras que las salas de Monterrey y Xalapa aseguraban que era competencia de 

los órganos estatales. La magistrada ponente María del Carmen Alanís, presidenta del TEPJF, propuso establecer como 

obligatorio el criterio de estas dos últimas salas y avalar la competencia de los tribunales estatales. La decisión fue 
adoptada por una mayoría conformada por los votos de la propia magistrada Alanís, y los magistrados Pedro Esteban 

Penagos, Constancio Carrasco y Salvador Olimpo Nava. "El sentido del proyecto es el de confirmar el criterio sostenido por 
las salas regionales de Xalapa y Monterrey, consistente en que los tribunales locales electorales sí tienen competencia o sí 

son competentes para conocer de los conflictos que involucren la integración de los órganos locales de los partidos políticos 

nacionales, no de partidos políticos locales que eso está claro", expuso la magistrada Alanís. El magistrado Flavio Galván 
fue el único que votó en contra de esta jurisprudencia, porque consideró que los recursos vinculados con partidos políticos 

nacionales, aunque tuvieran una referencia estatal, eran competencia del tribunal electoral federal. Los magistrados 
Alejandro Luna Ramos y Manuel González Oropeza no asistieron a la reunión; en su agenda publicada en internet sólo el 

segundo aparece con periodo vacacional. En la sesión también se confirmó una convocatoria a elección de consejeros 

electorales en Colima, a pesar de considerar desafortunado incluir en ella la obligación de que los aspirantes pongan en su 
solicitud qué grupo parlamentario los propondrá. Esta situación, sin embargo, no es suficiente para anular la convocatoria y 

declararla inconstitucional, señalaron por unanimidad los magistrados. (Guadalupe Irízar, página 07) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Conagua suspende extracción acuífera: De los 22 mantos acuíferos naturales que existen debajo del 

territorio hidalguense la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ordenó la suspensión parcial y total de la extracción de 
líquido para uso agrícola, industrial y potabilización a causa de un severo déficit por la sobre explotación. De acuerdo a 

información de la Dirección Local Hidalgo de la dependencia federal, el estado de cuenta con 22 acuíferos de los cuales, el 

Cuautitlán-Pachuca, Valle de Tulancingo y Huichapan-Tecozautla, El Astillero, Chapantongo-Alfajayucan, Tecocomulco y 

http://www.milenio.com/node/701774
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Apan, se encuentran sobreexplotados y en veda. Según la Conagua, de manera particular, por lo que corresponde al 

acuífero Huichapan-Tecozautla, se tiene un déficit menos 12.701 metros cúbicos, el del Valle de Tulancingo tienen un 

déficit de menos 21.402 metros cúbicos y del de Cuautitlán-Pachuca (que abastece a la capital y su zona metropolitana) 
presenta el mayor faltante con menos 189.991 metros cúbicos, por lo cual ya no es posible autorizar la extracción adicional 

de volúmenes de agua subterránea. “En algunas regiones del país se ha agudizado la dificultad de proporcionar agua en 
condiciones sustentables a la población. Pueden existir sociedades o sectores para los cuales este problema resulta 

aparentemente remoto, pero dado que se trata de un asunto vital, nadie puede sentirse aislado por completo de 

experimentar la falta del servicio en un momento determinado”, señaló la Conagua. Dentro de las principales soluciones 
que promueve la instancia gubernamental para evitar la falta de líquido están el rehusó del agua con el fin de reducir los 

volúmenes de extracción de las diferentes fuentes de abastecimiento, así como optimizar el empleo del agua en viviendas y 
en las principales actividades productivas de cada región. La Conagua Hidalgo tiene aperturados 108 Espacios de Cultura 

del Agua distribuidos en toda la entidad, a través de los cuales, personal capacitado promueve conductas de buen uso y 
preservación del agua a través diversas actividades como pláticas en comunidades, escuelas y eventos coordinados con 

ayuntamientos y diversas dependencias. “Cuidar y preservar las reservas de agua del Estado es una responsabilidad de 

toda la sociedad en su conjunto, no sólo del Gobierno Federal o Estatal y dadas las condiciones de escasez, es 
indispensable equilibrar el derecho de todo ser humano a la vida, a través del acceso del agua y el creciente costo 

económico que implica hacerla llegar a todos los individuos, independientemente de donde se encuentren. El derecho al 
agua, pues no escapa a la necesidad de financiar su disponibilidad para uso y consumo”, puntualizó la delegación. Con 

motivo de la conmemoración del “Día de la Tierra”, que se realizó en varios puntos del estado durante viernes y sábado, la 

Conagua comunicó que a pesar de parecer demasiada el agua en la superficie terrestre, el porcentaje de líquido potable 
disponible alcanza apenas el uno por ciento del total de esta. Según sus cifras, una persona en México utiliza diariamente 

alrededor de 300 litros del recurso hídrico por día “por lo que es fundamental modificar los patrones de consumo del 
recurso hídrico y lograr un mejor aprovechamiento, ya que uno de los grandes retos en la actualidad es lograr el equilibrio 

hídrico que requieren los cuerpos de agua superficiales y subterráneos del país para satisfacer la demanda y así alcanzar 
una mejor calidad de vida”.  Pierden cosechas: Debido a que la sequía está siendo más severa que en otros años, los 

productores de maíz, frijol, naranja y mandarina en San Felipe Orizatlán, en la Huasteca Hidalguense, estiman que a final 

de temporada perderán el 60 por ciento de su cosecha. Ernesto Galván Hernández, representante de este sector en 
Orizatlán, dijo que el problema es la falta de infraestructura, toda vez que la mayoría de los agricultores no cuentan con 

sistema de riego y dependen al 100 por ciento de como se comporte el clima. Señaló que la situación que se espera es 
como hace dos años cuando las lluvias se presentaron hasta julio y miles de hectáreas fueron afectadas por falta de agua. 

No obstante, indicó que se está a tiempo de que los distintos niveles de gobierno los apoyen para reducir las afectaciones y 

evitar una catástrofe como en el 2009, cuando miles de agricultores perdieron todas sus cosechas. (redacción, página 08). 

Reforma-Buscan en Hidalgo rescatar acueducto: El Acueducto Tembleque, una joya arquitectónica del siglo 16, que 

abastece del vital líquido a decenas de comunidades del altiplano hidalguense, busca ser rescatado y elevado al rango de 

Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO. El patronato Acueducto Tembleque trabaja en la restauración y 
puesta en marcha de esta obra de 42 kilómetros que beneficiará a miles de hidalguenses y habitantes de los municipios de 

Nopaltepec, Axapuxco y Otumba, en el Estado de México, punto en el que culmina este camino de agua de manantial, que 
surge del volcán de Santa María Tecajete, en el estado de Hidalgo. "Es un maravilloso sistema que se tiene como fuente de 

abastecimiento de la cuenca hidráulica de un volcán apagado a dos mil 600 metros sobre el nivel del mar y que se 
constituye en el gran tinaco que surte de agua aprovechando el escaso desnivel, admirablemente domina bajadas y subidas 

de montes y barrancos para ofrecer agua a una extensa región atormentada por la sequía", resume Guillermina Acosta, 

presidenta del patronato. Esta obra de más de 400 años presenta al menos 25 afectaciones en un rango de tres kilómetros 
de extensión. Los Arcos del Padre Tembleque han soportado de todo: embates del tiempo y del clima, los movimientos 

telúricos y hasta la destrucción del hombre, apenas con la construcción del Arco Norte, una parte quedó sepultada en la 
cinta asfáltica. A ello se le suma el abandono y el desdén de las autoridades del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia (INAH) cuyo delegado estatal, Miguel Ángel Caraveo Chávez, recientemente declaró que estaba permitido construir 

en las inmediaciones de la arquearía monumental, lo que activó la alerta del patronato y las autoridades municipales. "No 
es posible encontrarse con una declaración así de alguien que está para salvaguardar monumentos históricos de gran 

valía:, señaló. "Pero, sobre todo, la infraestructura de este acueducto que está siendo restaurado a partir del esfuerzo de la 
sociedad civil que logró abrir las puertas de organismos como el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), y 

la Dirección General de Sitios y Monumentos y Patrimonio Cultural. "Además del Fondo de Apoyo a Comunidades para la 
Restauración de Monumentos y Bienes Artísticos de Propiedad Federal (Foremoba) así como el propio Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH)", dijo Guillermina Acosta. En la tarea de rescate del acueducto participa además la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Secretaria de Comunicaciones y Transportes (SCT), la Semarnat, el 
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Servicio Geológico Mexicano (SGM), la Comisión Nacional de las Zonas Áridas (Conaza), el Consejo Estatal de Ecología de 

Hidalgo (Coedeh), el Consejo Estatal de Cultura y las Artes,( Ceculta) y la Comisión Nacional del Agua (Conagua). "Cristina 

Artigas de Latapí, de Foremoba, entre otros importantes personajes, nos han ayudado a que el rescate del Acueducto del 
Padre Tembleque sea una realidad", sostiene la presidenta del patronato. También se espera que la Embajada 

norteamericana pueda liberar recursos para esta obra. Además, manifestó. Está pendiente que la Secretaría de Hacienda y 
Crédito entregue los 6 millones de pesos que aprobó la Cámara de Diputados para esta obra. (Verónica Jiménez, página 

13). 
 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-La leyenda de Don Carlos atrae 400 turistas a Pachuca: La Casa de Don Carlos, un innovador concepto en 

La Bella Airosa, el cual inició con un grupo de emprendedores, esta Semana Santa se convirtió en el atractivo turístico. El 
concepto temático evoca una vieja leyenda que nació en el barrio del Arbolito, la cual es reproducida en una casa en el 

corazón de Pachuca. A poco menos de 30 días de inaugurado, el museo interactivo cuenta con una buena crítica por parte 

de sus visitantes. Desde su apertura ya son más de 400 los turistas, quienes han realizado el recorrido. En el poco tiempo 
que lleva abierto este lugar ha sido conocido no sólo por turistas de la región, sino por visitantes de otros estados e incluso 

extranjeros como ingleses, venezolanos y colombianos, quienes tuvieron la experiencia de entrar a la casa de Don Carlos. 
De acuerdo con el gerente Paulo Rodríguez, el ingreso se realiza en grupos pequeños para poder apreciar el recorrido, el 

cual tiene una duración aproximada de 40 minutos y es narrado por un guía. La idea de esta nueva atracción es que los 

visitantes conozcan el interior de la construcción en un ambiente lúgubre y escuchen la leyenda de Don Carlos, un agiotista 
que sucumbió ante sus celos y avaricia.  El espectáculo cuenta con la participación de un actor que representa a Don 
Carlos, el interactúa con el público a través de diálogos y actitudes, mismos que en más de una ocasión puede 
desequilibrar a los asistentes Por la naturaleza del espectáculo, el equipo de producción tiene un botiquín de primeros 

auxilios además, cuentan con el servicio de un medico, así como cada uno de los que laboran ahí están capacitados para 
reaccionar en caso de alguna emergencia médica o en siniestros que se puedan suscitar. En el contexto de una 

construcción que data del 1900, ubicada en Julián Carrillo de la colonia centro y donde alguna vez también se albergó la 

primera oficina postal de la capital del estado. Como parte de la escenografía, la construcción posee muebles y libros que 
tienen más de cien años de antigüedad, hay una recamara en la que abundan muñecas de porcelana lo que le da un toque 

fantasmagórico al ambiente. El gerente señaló que este proyecto fue realizado por un grupo de emprendedores con una 
inversión de 700 mil pesos debido a que la casa en la que ahora se encuentra el museo tuvo que ser remodelada porque 

llevaba más de 20 años de abandono. De acuerdo con Paulo Rodríguez, este concepto ha causado gran aceptación.   

Claves: Otro proyecto  

• Dentro de los proyectos del museo temático está el proceso de construcción de una nueva área que llevará por nombre 

La Casa de los Tormentos que pretende atraer turismo. 

• Además de esta casona, el Reloj Monumental se convirtió en el primer sitio de referencia para turistas que visitaron la 

capital del estado en la Semana Santa y dejaron una considerable derrama económica.  

• Los pastes tradicionales fueron la comida más demandada con un aumento en su consumo de más del 25 por ciento, de 

acuerdo con la Canaco, además de los establecimientos de comida. (Cristopher Rogel, página 09) 
 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-PAN, “el partido de la guerra”: Morena: En un video en internet con la rúbrica del Movimiento de 

Regeneración Nacional que lidera Andrés Manuel López Obrador, se critica la lucha del gobierno federal contra el crimen 
organizado; destaca que “la guerra” del presidente Felipe Calderón no acaba con la delincuencia, sino que la incrementa, y 

concluye que “nadie que ame a México puede ser aliado o votar por el partido de la guerra, el PAN”. El documento visual, 
de casi cuatro minutos de duración, se inicia con imágenes de la toma de protesta a Calderón en la Cámara de Diputados. 

Por medio de letreros, se sostiene que “para legitimarse, Calderón convoca a una guerra que no es nuestra”, sino que el 

mandatario y su partido “trabajan para Estados Unidos, ¡le hacen el trabajo sucio!” El video, divulgado desde los primeros 
minutos de hoy, refiere que el vecino país del norte tiene 40 millones de adictos y el negocio del narcotráfico genera más 

http://www.milenio.com/node/701776


SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

9 de 14 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
99  

 

de 100 mil millones de dólares. Señala que con dinero proveniente de ese ilícito se financian Miami y Las Vegas, dos 

prósperas ciudades de esa nación, “y sin embargo, Estados Unidos no tiene a su ejército en las calles”. Al mostrar “el 

México de Calderón y su partido”, en el video aparecen tomas y fotografías de militares en las calles y de destrozos y 
víctimas de actos violentos. “Ya van más de 35 mil muertos por la guerra al narco desde que Calderón tomó el poder, de 

los cuales 10 por ciento son víctimas civiles y 900 son niños. La guerra de Calderón no acaba con la delincuencia: ¡la 
incrementa!”, señala. El video hace un recuento de hechos significativos por las víctimas colaterales que dejaron, como en 

Morelia, Michoacán, el 15 de septiembre de 2008; Villas de Salvárcar, el 31 de enero de 2010, y también en Ciudad Juárez, 

Chihuahua, el 15 de julio de 2010, y Acapulco Guerrero, el 14 de abril de 2010. “Calderón es responsable de las muertes 
derivadas de la declaración de guerra. Nadie que ame a México puede ser aliado o votar por el partido de la guerra: el 

PAN”, se lee en el mensaje que concluye con la aparición del logotipo del Morena, “López Obrador 2012” y su lema de “sólo 
el pueblo pude salvar al pueblo”. 

Claves 

En pantalla 

• Los videoescándalos se dieron a conocer en marzo de 2004 cuando algunos colaboradores cercanos de López Obrador, 

entonces jefe de gobierno de la Ciudad de México, como Gustavo Ponce, su secretario de finanzas, y René Bejarano, su 
exsecretario particular, fueron grabados en transacciones corruptas con Carlos Ahumada. 

• En la contienda de 2006 Felipe Calderón, el entonces candidato del PAN, comenzó a lanzar diferentes ataques contra 

López Obrador, acusándolo de ser un peligro para México y de intolerante. La razón de esto era que López Obrador, 

durante un mitin en Oaxaca, se refirió al presidente Vicente Fox como “chachalaca”. También en los promocionales de 
televisión, algunos de ellos propiedad del Consejo Coordinador Empresarial, se le comparó con el presidente de Venezuela, 

Hugo Chávez. (Mauricio Pérez, página 18). 

Plaza Juarez-Desiste PRI de queja contra Bravo Mena por campaña anticipada en el Edomex: El Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) desistió de las quejas interpuestas contra el virtual candidato del Partido Acción Nacional, 

Luis Felipe Bravo Mena, por presuntos actos de campaña anticipados en el estado de México. A través de un comunicado, 
el tricolor señaló que el jueves 21 de abril, su representante ante el Consejo General del IEEM, Eduardo Bernal Martínez, 

presentó el desistimiento, un acto con el que pretende acreditar su "voluntad de llevar a cabo una campaña política (...) en 
donde las propuestas sean la parte sustantiva y no las acusaciones". Eduardo Bernal Martínez, representante legal del PRI 

ante el órgano electoral del Edomex, acusó a Luís Felipe Bravo de actos anticipados de campaña por llamar al voto en 

espectaculares como precandidato a la gubernatura cuando aún no concluían los procesos internos de los partidos políticos, 
así como por usar leyendas que sólo son propias de las campañas electorales. (redacción, página 2A) 
 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-Trascendió…  

Que en el PAN ya hay posiciones encontradas respecto al papel que jugará con ellos la lideresa magisterial, Elba Esther 

Gordillo, en la elección presidencial de 2012. 

Luego de la supuesta alianza de facto de 2006, que le redituó posiciones en el gobierno a los cercanos a la maestra, ahora 

algunos aspirantes a la candidatura presidencial pintan su raya e incluso Santiago Creel asegura que la democratización 
de los sindicatos será una de sus prioridades en caso de llegar a la grande… y en el primer lugar de su lista figura el SNTE. 

Eso sí está por verse. 

Que el presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, estuvo hiperactivo en los días santos declarando contra el PRI de 

Humberto Moreira; sin embargo, el movimiento en el partido fue nulo, ya que la Comisión Política Nacional tomó el 
acuerdo de reunirse hasta el próximo martes. 
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Uno de los temas de primer orden es la impugnación a la candidatura de Alejandro Encinas en el Estado de México… por 

un propio perredista, porque, como ya se sabe, el gallo priista, Eruviel Ávila, y su equipo de campaña acordaron no tocar 

el tema por estregia… 

Ayer, sin embargo, el PRD mexiquense ya adelantó que es improcedente el recurso de fuego amigo, por lo que no 
consideran reposición de proceso alguna. 

Que unos afirman que es por la competencia y otros por una mala administración, pero la bancada del PRD en el Senado, 
encabezada por Carlos Navarrete, quiere que se aclare por qué la Lotería Nacional ha operado con pérdidas en los dos 

últimos años. 

Según Claudia Corichi, en 2009 las pérdidas fueron por 108 millones de pesos y en 2010 aumentaron a 140 millones de 

pesos. Tan sólo en septiembre del año pasado el balance negativo llegó a 47 millones 688 mil pesos, el nivel más alto para 
un mes. 

¿Qué es lo que pasa en ese organismo?, se preguntan en esa fracción. 

Que en la Cámara de Diputados se alistan los detalles para que entre el 12 y el 14 de mayo se realice la Reunión 

Interparlamentaria con Cuba. 

La delegación mexicana será encabezada por el presidente de la Mesa Directiva, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, 

aunque aún no se define si será en Campeche o Yucatán. (redacción, página 02) 

Milenio-El pájaro carpintero… Que a pesar de los recursos que entrega el gobierno estatal a los municipios, algunos 

ediles no lo utilizan en lo que debería ser. Tal es el caso del munícipe de Mineral del Monte, el panista Omar Skewes, a 
quien siempre que le preguntan por qué no se ha hecho la obra o a que se debe que las patrullas y vehículos de rescate no 

tengan gasolina, invariablemente responde que el gobierno estatal no ha entregado los recursos. 

Lo peor de todo, dicen los pobladores que esto lo hace de mala gana y ha dado malos tratos a más de uno de sus 
gobernados. 

 
Que para celebrar ayer el día del libro, la dirigencia estatal del Partido del Trabajo repartió a sus nuevos afiliados, los antes 

panistas y sionistas, algunos ejemplare de lo que serán sus nuevas guiase de la vida. La biblioteca personalizada contendrá 

ejemplares de El manifiesto comunista y El capital, de Karl Marx y de El Libro rojo de Mao, con el fin de adoctrinar a sus 
nuevos simpatizantes y candidatos. 

Lo que no sabe Mariano Torres es que aunque los lobos se disfracen de caperucitas rojas, seguirán siendo azules. 
 

Que algunos alimentos podrían desaparecer de las mesas mexicanos como la sopa de paste, los guisados con caldillo de 
jitomate y peor aún, las salsas rojas. Y es que últimamente se ha reportado un alza de 150 por ciento, debido a las heladas 

de meses pasados, en el precio de éste indispensable ingrediente de la comida mexicana. 

De la misma forma podría subir el precio de los alimentos preparados, una situación poco favorable para los mexicanos 
pues se suma al aumento de la tortilla. Adiós enchiladas.  

 
Que en Jaltocán, municipio de la Huasteca, las cosas se van a poner caliente y no precisamente por las altas temperaturas 

que se registraran en los próximos días. 

Y es que la alcaldesa de esa demarcación anuncio un recorte del personal debido a que el plan de austeridad implementado 
no ha dado resultados por lo que será necesario, dice, adelgazar la nomina. Esto se dice en el municipio, puede ser apenas 

la punta del iceberg.  (redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… “…Estaremos buscando que las aguas negras que llegan a la presa Endhò  desde el Valle de Mexico, 

ahora se vuelvan aguas grises”. Honorato Rodríguez Murillo, Secretario de Medio Ambiente del estado, quien señala 

que serán sanitizada la presa de la región Tula en próximos días. 

“Los padres de familia nos han pedido que estemos  al pendiente de este tipo de acciones porque les preocupa la salud de 

sus hijos”. Hipólito Vega Márquez, jefe de policía de Cuautepec de Hinojosa, quien ahora se encarga de cuidar a los 
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jóvenes y mantenerlos alejados de las drogas. 

“El despedir personal es una medida que no deseamos hacer, porque sabemos lo necesario que es para todos los 

empleados (..) su trabajo”. Concepción Amador Lira, alcaldesa de Jaltocán, que asegura le duele cortar empleados de la 

nómina, pero dice, es necesario. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: El líder nacional antorchista Aquiles Córdoba pidió a aspirantes y partidos no hacer falsas 

promesas… Calladitos se ven más bonitos (redacción, primera plana) 

Uno más uno-Pachuquillas: (redacción, primera plana)  
 

Milenio-La Semana de Román Revueltas: El amor en tiempos de Obrador. Sí, es cierto que a los seres humanos nos 

vendría muy bien amarnos los unos a los otros, pero AMLO, con perdón, no parece ser el emisario ideal de la misericordia y 
de la armonía. Por el contrario, es el primer responsable del clima de encono que vivimos actualmente. En este sentido, le 

ha causado un daño terrible al país: ha sembrado dudas y fomentado la división López Obrador nos habla ahora del 
“amor”. No está mal. Es muy oportuno. Haz el amor y no la guerra, proclamaban los hippies en los tiempos de Vietnam. 

Hoy día, ¿quién hace la guerra, en México? El “espurio”, evidentemente. ¿Y quién habla de “amor”? Pues, ya ven, Rayito. 

Tiene muy claras sus estrategias, el hombre. 

El amor se ha vuelto así una propuesta de política pública. Nadie puede estar en contra. El problema es la 
“implementación”, como se dice en la jerga de los tecnócratas. ¿Cómo vas a lograr que nos amemos los ciudadanos de este 

país? Para mayores señas, imaginen ustedes, en el mismo barco, a los representantes de la “mafia en el poder” y a los 

otros, a los “pobres”. La confraternización me parece muy complicada. Los primeros, además, nos advirtieron que Obrador 
era “un peligro para México”. No es una declaración muy amorosa, por donde la mires. Y, habiendo sido proferida por los 

mismísimos encargados de administrar la cosa pública, con todo el aparato del Estado a su servicio, al destinatario le 
pareció excesiva, violatoria, arbitraria, injusta y abusiva, por no decir ilegal. Un agravio de este calibre no se olvida tan 

fácilmente. En fin, en lo que toca al amor uno pensaría, en un primer momento, que no es un tema que compete a los 

líderes políticos. Por el contrario, es un asunto que interesa grandemente a los líderes espirituales. Esta distinción es muy 
importante: al César lo que es del César, dicen los clásicos. Lo otro es materia bien distinta. Sin embargo, la figura de 

Mohandas Karamchand Gandhi, promotor de la resistencia no violenta y de la desobediencia civil, pareciera encarnar 
elementos de espiritualidad lo suficientemente decisivos como para lograr cambios en los ámbitos de la política: este 

hombre logró la independencia de la India invocando principios que no suelen formar parte de las estrategias políticas 
tradicionales. Justamente, los partidarios de López Obrador alegaron que el bloqueo del Paseo de la Reforma en la capital 

mexicana, para protestar por el presunto fraude electoral de 2006, era una expresión de desobediencia civil perfectamente 

legítima y aceptable. ¿Se puede comparar una cosa con la otra? En lo personal, yo pensaría que la razón, como un proceso 
que parece tener una lógica intrínseca e incuestionable, se puede utilizar de manera muy abusiva. 

Sí, es cierto que a los seres humanos nos vendría muy bien amarnos los unos a los otros. Jesucristo, hace ya dos mil años, 

fue quien promulgó la doctrina del amor y la compasión (los hombres de la Iglesia como que tergiversaron un poco las 

cosas y se dedicaron, durante siglos enteros, a perseguir a sus semejantes, a quemarlos en la hoguera, a torturarlos, a 
asesinarlos cruelmente y a aterrorizarlos). Pero López Obrador, con perdón, no parece ser el emisario ideal de la 

misericordia ni mucho menos de la armonía. Por el contrario: es el primerísimo responsable del clima de encono y 
enfrentamiento que vivimos actualmente en la sociedad mexicana. En este sentido, le ha causado un daño terrible al país: 

ha sembrado dudas sobre las instituciones de la República, ha acusado a los militantes de su propio partido, ha fomentado 

la división entre los ciudadanos que se sienten profundamente agraviados por la especie del “fraude” y los que —a duras 
penas, en un entorno de sempiternas sospechas y ancestrales desconfianzas— confían todavía en la viabilidad de la joven 

democracia mexicana, ha lanzado insidiosas denuncias, ha revivido el espantajo de la lucha de clases y, en su papel de 
gran agitador capaz de movilizar a la población, ha acojonado a una clase política que, ahora menos que nunca, se 

arriesgará (porque, en efecto, lo ve como un riesgo) a tomar las grandes decisiones que México necesita para 

modernizarse. Para mayores señas, ahí están las huestes del SME, representantes del corporativismo más cavernario, a las 
que, luego de desmanes y algaradas, promete recompensar con puestos de trabajo en una empresa que se creará en un 

estado donde él ni siquiera habrá de gobernar. 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

12 de 14 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1122  

 

A este hombre, de pronto, le viene a la cabeza hablarnos de amor… 

(redacción, página 02)  

Reforma-Pobreza y elección: La pobreza es una de nuestras peores lacras y también uno de nuestros grandes 

desencuentros. Más allá de las polémicas cotidianas (originadas igual por diferencias políticas, ideológicas o, simplemente, 

de concepción), dudo que la pobreza no sea una causa a la que todos los mexicanos quisiéramos derrotar. En contraste 
con otros temas de controversia, en éste las diferencias no yacen en el objetivo sino en el cómo. Marcel Proust escribió 

alguna vez que "el viaje de descubrimiento no reside en buscar nuevos paisajes, sino en tener nuevos ojos". Con ese 
enfoque, un grupo de mexicanos se ha abocado a procurar un camino nuevo hacia el combate de la pobreza. 

En el combate a la pobreza hay muchas posturas encontradas y muchos ángulos y perspectivas. Un primer desencuentro 
yace en la función del gobierno como causa y respuesta: algunos ven que la solución reside en el gasto público orientado a 

igualar condiciones y conferirle oportunidades materiales a quienes son pobres. Aunque muchos coinciden, con más o 
menos asegunes, con este diagnóstico muy simplista, las propuestas de respuesta varían: por ejemplo, Solidaridad era un 

programa de gasto a través del cual el gobierno construía liderazgos locales y transfería fondos a las familias, todo ello con 

una lógica inevitablemente clientelar. En contraste, el programa sucesor, Oportunidades, privilegió la decisión de las 
familias en el uso de los recursos y eliminó toda fuente de dependencia. El primero repartía fondos en función de los 

liderazgos, el segundo a partir de un conjunto de criterios objetivos comparables. Pero en ambos casos se trataba del 
gobierno empleando recursos públicos para modificar la realidad material de las familias. Combinados con una mejoría en 

la infraestructura física de las localidades (calles, luz eléctrica, agua, drenaje) y de una atención a la educación y la salud, 
estos programas se enfocaban a intentar reducir la pobreza cambiando el entorno y potencial de consumo de la población 

objetivo. 

El párrafo anterior podría sugerir que hay acuerdo entre estudiosos, activistas, analistas y funcionarios respecto a qué 

hacer. Sin embargo, lo contrario sería más cercano a la realidad. Los desencuentros no sólo se refieren a cuánto gastar o 
cómo gastarlo, sino a quién debe ejercer el gasto, sobre todo qué papel le corresponde a las autoridades. En adición al 

combate a la pobreza, Solidaridad tenía un objetivo político evidente: el de crear mecanismos para el fortalecimiento de 

liderazgos locales que contribuyeran a estabilizar a las zonas urbanas que, como resultado de la migración del campo, 
habían creado colonias con alto grado de conflictividad y potencial de inestabilidad. El que además pudieran sumar votos 

esos liderazgos no sobraba. Por su parte, Oportunidades se concibió como una política de Estado que no creaba 
oportunidades de desarrollo clientelar aunque, sin duda, sus promotores confiaban que un descenso en la pobreza se 

tradujera en votos. 

Ninguno de los dos caminos, por sí mismo, es bueno o malo. Lo paradójico es que ambos se apuntalaban en al menos un 

supuesto poco realista. Me refiero al de la educación. Tanto Solidaridad como Oportunidades exigían que los niños de las 
familias beneficiarias fueran a la escuela, donde el objetivo era romper la cadena de pobreza que implicaba que los niños 

de familias pobres seguían siendo pobres porque no desarrollaban el capital humano necesario para incorporarse a la 

economía formal. Es decir, de manera razonable, se contemplaba a la educación como el mecanismo natural para romper 
con el determinismo histórico de la pobreza. Lamentablemente nunca se reconoció que mucho del sistema educativo que 

tenemos está explícitamente dedicado a preservar la pobreza, la dependencia y el control político. Quizá eso explique, al 
menos en parte, cómo es que programas tan distintos (y hasta disímbolos) lograron elevar el nivel de consumo de las 

familias más pobres del país pero no lograron terminar, o comenzar a terminar, con la pobreza en el país. 

Un libro recientemente publicado aporta una perspectiva que sugiere que el problema principal no reside sólo en la forma 

en que se ejerce el gasto o quién lo ejerce sino sobre todo en la manera como participa el individuo en el proceso. En 
Pobreza: Cómo Romper el Ciclo a Partir del Desarrollo Humano, Susan Pick y Jenna Sirkin plantean que no es suficiente 

resolver el contexto o entorno dentro del cual se genera y preserva la pobreza, sino que es necesario que las personas 

tomen control de su vida y sean capaces de tomar decisiones que les permitan romper con el círculo vicioso. El libro narra 
no sólo una técnica, sino una historia de décadas de experiencia de una institución mexicana dedicada a hacer 

exactamente eso: desarrollar programas de políticas públicas diseñadas para generar alternativas y desarrollar la capacidad 
de tomar decisiones de una manera informada, autónoma y responsable. Los programas que el libro describe se han 

abocado a que la gente deje de ser el objetivo de los programas de combate a la pobreza para convertirse en los agentes 
de cambio que los hagan exitosos. La propuesta implícita en el libro consiste en agregar la dimensión de la elección 
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individual a los programas de combate a la pobreza que no están contemplados en las teorías o programas de desarrollo 

económico tradicionales. 

En otras palabras, las autoras, que iniciaron su modelo atacando otros temas del desarrollo humano, se encontraron con 

que no sólo es posible la transformación de las personas en agentes de cambio, en individuos capaces de hacerse cargo de 
sus vidas, sino que cuando eso ocurre en el contexto de la disponibilidad de recursos como los que son el componente 

central de programas como Solidaridad u Oportunidades, el potencial de romper con la pobreza se multiplica 

dramáticamente. Es evidente que, independientemente de la perspectiva política o ideológica del político o partido que 
promueve una determinada perspectiva para el combate a la pobreza, ese objetivo requiere vastos recursos públicos. Lo 

que este libro demuestra es que el éxito no es posible sólo con recursos públicos, que se requiere de la modificación del 
contexto en que funciona el individuo: es decir, que se requiere que los individuos se hagan cargo de los programas. Esto 

claramente no le va a gustar a quienes tienen objetivos clientelares o a quienes prefieren las soluciones estatistas por el 

hecho de serlas, pero abre una extraordinaria oportunidad para quienes ven en la ciudadanía -y en el desarrollo de un 
ciudadano responsable y decidido- el futuro del país. (Luis Rubio, página 11). 

Milenio-Intelecto Opuesto: Turismo 1 - Cultura O  Ayer se conmemoró el Día Mundial del Libro en al parecer todas las 
ciudades importantes de nuestro país, excepto en Hidalgo. No sé que habrá pasado o si haya sido la resaca del periodo de 

transición en el Gobierno del Estado pero se ha dejado de lado la actividad cultural que vino dé menos a más en el cierre 

del último sexenio. La población comienza a impacientarse y tiene motivos puesto que en los primeros tres meses del año 
se nos mal acostumbró con eventos culturales cada tercer día, a veces de forma diaria, incluso con artistas internacionales 

y festivales en Pachuca. Es normal que los planes del antiguo y aún existente Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 
(Cecultah) hayan dejado de promoverse por la fusión con la nueva Secretaría de Turismo y Cultura, pero al analizar la 

situación encuentro cosas poco explicables. Para no pensar mal prefiero cuestionar lo siguiente: porqué si el mismo 

personal de Cultura continúa en sus cargos no se sigue con la dinámica de semanas atrás. Es muy simple, no se debe 
inventar nada, lo que ya se tiene se puede reusar; tan sencillo como haber llevado un espectáculo previamente montado y 

apoyado en Hidalgo a cualquier destino turístico que se busca promover. Un círculo de lectura, una presentación editorial, 
una proyección de cine, entre otras cosas. Lo anterior viene a propósito del trabajo del secretario de Turismo y Cultura de 

Hidalgo, Renato Olivares, quien realizó una gira por los principales puntos donde hubo gran demanda de paseantes a fin de 
supervisar la prestación de servicios. Para ello visitó Real del Monte, Huasca de Ocampo, Zacualtipán de Ángeles, 

lxmiquilpan, entre otros sitios, en donde inauguró ferias gastronómicas y departió con alcaldes sobre los apoyos, 

únicamente, en materia de inversión turística para dichas zonas. No está mal, pero en este caso se prestó toda la atención 
y recursos humanos a la difusión de dichas actividades del funcionario y se dejó de lado un evento que fue trascendental 

en el país como el Día Mundial del Libro. Y no es que seamos los grandes lectores, pero si no se le presta el debido esmero 
a un tema que va de la 1 mano con la propia educación de los hidalguenses, qué se puede esperar para en I un futuro 

tener pueblos llenos de turismo pero con gente sin el conocimiento de su propia historia. Eduardo González, página 03) 
 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
    

 
Plaza Juárez 
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